

Entrevista a *Lorena Rojas*

Se realiza este encuentro comunicacional con Lorena en el ámbito de un proyecto de investigación de la FHycS (UNaM) en el que se ha planteado como objetivo conocer las condiciones de accesibilidad para el ejercicio de los derechos de las personas sordas en Posadas (Misiones).

Lorena ha sido generosa además por acompañarnos en diferentes encuentros para difundir los hallazgos en la investigación, en poder visibilizar las barreras y los obstáculos. Poner rostros y señas de una lengua que se omite en un mundo oral. Agradecemos también a la Intérprete Idónea (Estudiante IULSA, UNaM) María de Perini quien fue mediadora en este encuentro, en el desarrollo de la entrevista (Desgrabación) respetamos los modos de expresión.



Soy Lorena Rojas. Tengo 38 años.

Soy la presidenta de la Asociación de personas sordas de la provincia de Misiones, entidad que funciona hace 23 años. Mi presidencia tiene un mandato de 2 años.

La asociación de sordos funciona hace 23 años, cuenta con personería jurídica A-2705, la cual se encuentra activa, donde venimos trabajando hace mucho tiempo.

Mi mandato comenzó hace dos años, en todo este tiempo estuve trabajando en convenios con distintas instituciones, como ser convenio laboral con el IPRODHA, para que

personas sordas puedan acceder a trabajar en tareas de construcción de viviendas.

Actualmente contamos con 12 personas sordas trabajando en la construcción de viviendas en el barrio de Itaembé Guazú.

También contamos con personas sordas enseñando lengua de señas Argentina, en el cual estamos trabajando en conjunto con las instituciones para que puedan acceder a la comunicación visible o para que les ayuden a tener una comunicación fluida con personas sordas.

¿El ser Sorda ha hecho que la sociedad te haga sentir diferente?

Al venir de una familia sorda, con padres sordos, criada por padres sordos, en muchos ámbitos me hicieron sentir diferente, y por la familia que me ha criado, no mala, sino me hicieron sentir diferente, por la crianza que me dieron mis padres, pero la verdad que ha sido un orgullo para mí ser hija de padres sordos, porque fue una crianza muy diferente a lo que veo desde una familia tradicional. Mis padres trataron de darme la mejor crianza posible, una crianza con educación, con valores, con disciplina, para que yo pueda crecer en un ambiente diferente. Sí, en ese sentido me sentí diferente, porque mi comunicación era con las manos, pero no por eso quiere decir que haya sido malo, fue diferente, desde mi punto de vista bastante bueno, porque al final de toda mi crianza me siento muy orgullosa de haber sido criada por padres sordos.

¿Qué obstáculos puedes identificar que han surgido a lo largo de tu vida?

Los obstáculos que he encontrado en el camino fue la accesibilidad a la educación, en el cual me ha costado mucho, poder enfocarme en los estudios, por el hecho de ser una persona sorda, de no poder escuchar todas las enseñanzas, pero de igualmente pude aprovechar toda la ayuda posible, todos los beneficios posibles que me brindó mi familia para que yo pueda terminar la escuela, ya sea la primaria, secundaria y terciaria.

¿Pensas que Ser Mujer y Sorda crean a tú alrededor más barreras y obstáculos?

Creo que por ser una persona sorda, mujer sorda, se crean obstáculos y barreras a la falta de información, a la falta de educación, a la falta de formación profesional, a la falta de accesibilidad a las personas sordas, y solo por

el hecho de ser persona sorda se crea muchas barrera y dificultades para que nosotras como mujeres podamos avanzar y tener una mejor calidad de vida.

El hecho de ser mujer y además Sorda, ¿ha sido impedimento para alcanzar independencia, autonomía, acceso al sistema educativo, al ámbito laboral?

A lo largo de mi vida los únicos obstáculo que tuve fue le poder escuchar, porque el resto fue una lucha muy gratificante ante todo lo que se me imponía en el camino, el poder terminar la primaria, la secundaria, el poder hacer un nivel terciario, el poder terminar y tener un título en mano, ha sido gratificante la lucha para obtener todo lo que soy hoy en día.

¿Crees que estudiar es una opción para las mujeres sordas? ¿Por qué?

No, no es una opción, es un derecho de las personas con discapacidad, los derechos están para cumplirlos, y si no tuvieron esa opción es porque no se accedió a la información correspondiente. La falta o acceso a la información falla muchas veces.

¿En la comunicación con tus compañeros/as has encontrado barreras? ¿Y con docentes?

Si, si en algunos espacios si he encontrado barreras, porque al no escuchar, y por otro lado pertenecer a una familia humilde, y no tener los aparatos como corresponde, costó mucho más, pero no imposible.

¿Pensas que las mujeres sordas encuentran más dificultades para acceder al ámbito educativo?

En el tema laboral, no es que solo que tienen más opciones los hombres que las mujeres, creo que en la comunidad sorda las barreras son iguales para los hombres como mujeres, porque al tener una discapacidad en el cual muchas veces no se ayuda a la comunicación nos impide acceder a un trabajo como cualquier persona, pero las barreras se presentan por igual.

¿Crees que los empleadores ponen más barreras a la hora de contratar a mujeres sordas que a hombres sordas? ¿Por qué?

En la parte de las mujeres son más solicitados en el tema donde no se necesita comunicación y para los hombres también es así, lo llaman para trabajar en albañilería, trabajos en el campo, trabajos de limpieza, trabajos de modistas, son trabajos que no necesita comunicación, esos son los trabajos de acceso a la comunidad sorda.

¿Pensas que existe desigualdad de condiciones entre hombres y mujeres de la comunidad sorda a la hora de encontrar trabajo?

El tema es que cuando uno tiene una discapacidad, no hay desigualdad de condiciones, como por ejemplo tanto una mujer sorda como un hombre sordo sin educación, sin formación, es imposible acceder a un trabajo.

¿Has realizado cursos de formación?

He realizado varios cursos de formación profesional, cuento con cinco certificados de formación profesional.

¿Piensas que las barreras comunicativas son el problema para conseguir trabajo?

Si, las barreras comunicativas son el principal problema, también la parte auditiva, al no tener una capacitación o conocimiento en lengua de señas, impiden que tengas comunicación con las personas oyentes, por eso siempre recomiendo que todas las instituciones tengan capacitación n en lengua de señas, para poder comunicarse con las personas sordas.

¿Y el hecho de ser Mujer?

Ahora contamos con una ley de igualdad de condiciones, no creo que por el hecho de ser mujer, nos impida conseguir trabajo, hoy en día somos mujeres que estamos pisando fuerte en la sociedad y nos sentimos empoderadas, pero no es impedimento, sino que hay barreras en la accesibilidad a la educación, para que una mujer pueda progresar y tener una mejor calidad de vida.

¿Tenes un rol activo dentro de la Comunidad Sorda?

Llevo dos años trabajando para la comunidad sorda, generando convenios, armando proyectos y ha sido un camino muy gratificante, acompañando a la comunidad sorda, se trabajó mucho en el tema de la lengua de señas Argentina, en el proyecto aprobado y se trabajó mucho en la que la comunidad sorda pueda acceder a sus derechos y tener una mejor calidad de vida, como ser en el ámbito educativo, en el ámbito laboral, también contamos con doce personas sordas que se están desempeñando en empresas y cobrando un sueldo en blanco, y así que me siento muy orgullosa, de haber transitado este camino como presidenta de la asociación, porque logramos muchas cosas en estos dos años que venimos trabajando.

¿Existe discriminación de género dentro de la Comunidad da Sorda?

Digo la discriminación siempre existió en todos los sentidos, en la comunidad sorda también, hubo mucha violencia de género, tanto económica, física, psicológica, hubo muchos casos de esos, pero...la asociación cuenta con un espacio de contención que fue creada por mí, contamos con un espacio de contención víctima de violencias y discriminación, también tenemos acompañamiento para toda personas sorda que acerque y requiera ayuda.

¿Participas en la lucha por la igualdad de derechos de las personas Sordas en la sociedad?

Si, seguimos y desde hace dos años estamos en la lucha por la igualdad de las personas sordas. Son pasos lentos, pero vamos en la lucha de igualdad de condiciones de las personas de la comunidad.

COMUNIDAD SORDA Y ACCESIBILIDAD A LOS SERVICIOS PÚBLICOS



en la Ciudad de Posadas (Mnes.) período 2019-2021

Metodología

Modalidad de la metodología de la investigación: cualitativa, abordando el mundo de los significados. Se buscó indagar sobre prácticas, valores, lo que las personas sordas piensan y hacen, en un mundo monopolizado por la palabra. El encuentro comunicacional estuvo mediado por la LSA, con una mediadora (Intérprete de LSA- Idónea -supervisada).

Hallazgos

No hay precisión de quiénes son, dónde están, cuáles son los problemas...

Pandemia

- Profundizó las desigualdades
- Invisibilizó la vida cotidiana
- La información fue para la población oyente
- La atención de la salud no les incluyó

Educación

- La continuidad -con diferente intensidad- del modelo tradicional (biomédico)
- Las trayectorias no son supervisadas, no existen registros sobre terminalidad
- La imposición de la oralidad como inclusión
- Baja oportunidades de educación superior

Salud

- El sistema de salud no está preparado para la atención de la comunidad sorda
- No poseen ILSA en emergencia ni en consultorios
- Se presenta resistencias para la atención médica porque deben atravesar situaciones de exposición, de invasión de la vida privada, errores de diagnóstico, malas interpretaciones sobre la medicalización, etc.

Justicia

- Es un campo donde se evidencia la vulneración del principio de igualdad y justicia.

Opresión

Atraviesa todos los relatos. Define una realidad socio-histórica, política, económica, laboral y cultural de la persona sorda en una sociedad oyente-excluyente.



COMUNIDAD SORDA Y ACCESIBILIDAD A LOS SERVICIOS PÚBLICOS EN LA CIUDAD DE POSADAS (MNES.) PERÍODO 2019-2021.

Autores: Dra. Laura de Perini · Mgter. Rosana Benitez · Mgter. Carlos López · Lic. Emiliano Barrios · Néstor Hreniszzen Lic. Flavia Reinaldo · Daiana Tainki · Rodrigo Silvero · Rodrigo Almada · Fabián Cardozo · Liliana Ocampo · Lorena Rojas (Pte. Asociación de Sordos de Misiones) · Est. IULSA María de Perini · **Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales. Universidad Nacional de Misiones.**